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这次跟卢书记对重点项目建设进行调研，深
受教育，也深受启迪。在这次调研中，卢书记明
确提出要以农村城镇化为抓手，促进实现三化协
调。我们发改委感觉这是从河南实际出发，破解
三化协调路径的一个重大战略思想，这个战略思
想的提出给我们起草中原经济区的战略和规划、
推动中原经济区建设指明了方向。卢书记在调
研中还提出要抓好重点项目，提升重点项目带动
全局的作用，我们觉得这也是给我们发改委做好
发改工作指明了目的和方向。按照省委省政府
的领导安排，各部门积极联动，全省的重点项目
也呈现出好的态势和好的趋势，重点项目建设的
规模，我们做了一个统计，现在省重点项目和市
重点项目在全省的投资比重占23%左右；省重点
项目单个的平均投资额 29 亿元左右，省重点项
目当中的产业项目投资规模从过去的 1 个亿上
升到 5 个亿，包括铁路、公路现代综合交流建设
不断发展，基础设施包括能源支撑和环境保护等
要素支撑保障也不断加强，产业优化升级比较顺
利。

在重点项目的带动下，今年上半年六大高成
长性产业的工业增加值比重占54%，结合重点项

目建设，也在积极探索三化协调的路子，结合城
镇一体化，新型社区的建设纳入重点项目进行管
理，也取得了一些成效。按照卢书记的要求和中
原经济区建设的要求，在加快省重点项目建设
上，有四个方面的问题要做：第一个是促进重点
项目在促进经济社会发展中起到重要的支撑引
领作用。主要是重点项目在全省工作中能力比
较低，尤其省重点占 10%。另外，产业项目在省
重点项目当中还不到40%，需要进一步破解。第
二，发展还不够平衡，一些省重点项目集中在若
干地市。第三，要素资源保障制约也在逐步加
大，包括土地、资金、环境容量等。第四是协调难
度任务加重，难度加大，一些利益之间的博弈都
对我们抓好重点项目带来了新的挑战。

下一步要着力在“四个持续”上下工夫。持
续保持重点项目发展势头；持续提高项目的文化
水平，提高项目的运作能力；持续提高重点项目
的服务质量；持续提高工作效率。从工作的抓手
上，按照新的要求，我们要做好四个突出，着力突
出提升两个比重，一方面我们要继续谋划，把省
重点项目的盘子做大。另一方面把市重点项目
纳入省重点项目管理，加大重点项目对经济发展

的支撑和带动作用。结合产业转移和招商引资，
提高产业项目在重点项目当中的比重，争取达
40%以上。突出抓好农村城镇化，这是一个新的
命题，卢书记要求我们会同有关部门推动。在这
个方面，一是抓紧梳理现在我们已经形成的新型
农村社区建设和城乡一体化的好经验。二是在
这个基础上搞好规划，因地制宜，分类指导，推
动已经形成的园区带动、城镇辐射、合村并城
等。统筹规划好项目布局，建设好农村基础设
施和公共服务设施，围绕社区新农村展开建设，
通过加快推动农村城镇化的步伐加快三化协调
发展。进一步突出要素保障，包括土地，继续贯
彻好三个土地整治机制，加强银企合作和市场
化运作。继续抓好项目运作，抓住中原经济区
建设机遇，包括产业结构调整方面，继续运作重
大的项目，早投产、早建设，对整个经济社会发
展、推动三化协调发展起到更好的支撑和引领
作用。

中原经济区建设也好，全省重点项目也好，
关键在干，省发改委作为推动经济建设的重要责
任部门，我想用六个字表表决心，就是“一二三，
干干干”。

做好四个突出，着力突出提升两个比重

2011年8月4日上午9时56分，记者走进嵩山饭店的一个会议室，省委书记卢展工将在这里听取各厅局和5个地市负责人的汇报。
记者在会场看到，这不像常规意义上的汇报会，更像是一个座谈会和交流会。会场没有主席台，而是摆成方形座位，正面的座位是省委书记卢展工，省委

常委、省委秘书长刘春良，省委常委、郑州市委书记连维良，省委常委、洛阳市委书记毛万春，副省长张大卫。对面是省委副秘书长、政研室主任白建国，省发
改委主任张维宁，郑州市代市长吴天君，洛阳市长郭洪昌，开封市委书记祁金立，新乡市委书记李庆贵，平顶山市委书记赵顷霖及其他厅局的一把手。

由于时间关系，昨天各地市没有发言，而是由省厅各部门负责人发言，卢书记最后强调说，之所以让各厅发言，是要让地市看看，感受一下这些厅级官员
的思考，以及他们如何转变方式、如何以身作则的。在汇报的过程中，卢书记不时插话，这种工作汇报让记者感受到，河南省领导干部领导方式的转变，越来
越求是、求实、求效。

会议由张大卫副省长主持。他说，厅长们脱稿站着汇报，本身就是一种领导方式的转变。站，是一种姿态，是一种宣讲，也是对自己宣讲内容的负责和承诺。

我觉得这次调研使我感受更深的有三点：第
一，对卢书记持续、务实的理念体会更深。第二，
卢书记提出的关于新型城镇化引领三化协调发
展之路体会更深。第三，对卢书记在实践中总结
出来的“三具两基一抓手”、“四个带动”的理论和
实验经验体会更深。

第一，对卢书记务实的精神理解更深，多次
跟卢书记调研，总体感觉卢书记调研非常深入，
非常紧凑，基本上都是上车开会，吃饭的时候谈，
晚上边喝茶边讨论工作，连接手机的时间都没
有，不断地讲授知识，传授工作经验，包括开玩笑
都是讲授工作。卢书记告诉我们，蚂蚁的理论就
是持续的理论、执著的理论，这种持续的理念在
方方面面都能体现出来。

开始的时候，省环保厅厅长马懿还不高兴，
后来他觉得很自豪了。我们下一步还要继续研
究卢书记持续和务实的理论，通过这次调研更加

感觉到持续是一种执政理念、发展意识，持续是
中原经济区建设的灵魂，也是党性的实践。前段
时间我们已经研究了持续的理论，给力河南更持
续，中原崛起更持续，我们已经写过两篇。

第二，对新型社区、新型城镇化引领三化协
调发展的路子，我们的理解更深入了。第一个看
的项目就是新型社区的项目，而且卢书记明确把
新型社区建设纳入重大项目来观摩、考察，这在
河南历史上也是第一次。

新型城镇化引领“三化协调”的路子是这次
卢书记在新乡调研的时候提出来的，当时卢书记
讲，要把新型农村建设和城乡一体化发展结合起
来，坚持以工促农，以城带乡，促进土地集约利
用，农村规模化经营，农民就近就业，使中小城镇
和农村社区成为农业、工业、服务业发展的有效
载体，努力走出一条三化协调的发展路子。这次
调研中，卢书记再次提出这个问题。我认为符合

河南实际，也符合中原精神，而且这是河南独特
的工作思路和发展思路，没有照搬、照抄任何一
个地方的东西，党的十七大提出要城乡统筹发
展，我们觉得这个完全符合十七大的精神，而且
这个路子完全可以成为我们今后发展一个非常
大的亮点。我们理解的中原经济区的核心就是
三化协调，引领三化协调的核心就是引领新型城
镇化，我们下一步要加大这方面的研究力度。

第三，跟着卢书记看了30多个重点项目，看
了以后感觉很振奋，这 30 多个重点项目都在热
火朝天地建设，做得红红火火的。卢书记提出了

“三具两基一抓手”、“四个重在”的工作方法。下
一步我们要研究“三具两基一抓手”，进一步研究
项目带动，推动我们的文字研究，让我们的文字
研究转化为生产力，转化为实实在在的经济效
益，集中全省上下的智慧和力量，为建设中原经
济区服务。 按发言顺序整理

调研重点项目 厅官畅谈感想

刚才维宁主任就全省重点项目建设做了汇
报，提出了下一步工作的思路和要求，我结合这
一次跟随卢书记对重点项目的专题调研，谈谈我
个人的一些体会和感受。另外，下一步重点项目
的建设，我也谈谈个人的一些想法。

这一次和卢书记调研，总共看了 5 个省辖
市，行程 1000 多公里，用了 3 天半的时间，看了
30多个重点项目。我在发改委工作了二十六七
年，这是第一次省委书记带队对一个专题进行调
研，所以说这次调研活动对我们搞重点项目，既
是一个巨大的鼓舞，同时也是一个鞭策。一路上
卢书记关于重点项目建设的思想和意见，进一步
强化了我们对抓好重点项目建设的认识，也拓宽
了我们加快重点项目建设的工作思路和视野。
我感觉这是一次珍贵、难得的学习和提高的机
会，回去以后我们要把这一次的调研学习好、贯
彻好、落实好。

同时，按照卢书记提出的提升、统筹、持续、
为民，我们下一步抓重点项目着重在以下五个方
面努力，进一步推动重点项目的落实。

第一，强化谋划，提升“两个比重”。谋划重
点是要谋划一批质量高、效益好、档次高的重点
项目，提升两个比重，增强重点项目在全省经济
社会中的带动作用。这几天我们除了对一些重大
项目、基础设施项目调研以外，思考新型农村化社
区改造，考虑进一步扩大农村新型社区改造和农
村电网的改造，将农村重点镇的污水处理、垃圾处
理等纳入民生工程进行管理。

第二，加大力度推动在建项目的进程。现在
我们全省重点项目在建工程大概7000多亿，今年
我们计划是1800亿，争取完成2000亿，这里面工
业项目大约700亿，铁路项目186亿，能源项目260
亿，水利项目220亿等，今年我们完成这些任务还
是比较艰巨的。我们要采取强有力的措施，抓竣

工项目、电源项目，确保这些项目的竣工。对在
建项目要掀高潮，今年上半年我们要组织各地重
点办加强重点项目组织协调。

第三，加强省、市、部门联动，强化完善我们
的协调推进机制，加强联审联批，加快项目前期
工作，同时积极跑步进行，争取国家支持，使一批
重点项目尽快获得国家批复。比如机场二期、高
速公路等。

第四，加强协调，促进一批在要素保障落实
上有困难的项目，征地拆迁出现问题的项目，特
别是配套资金落实有困难的项目，有环境有问题
的项目，加大协调力度，配合有关方面发挥我们
部门联合联动的效果，推动这些项目落实。

第五，坚持以民为本，保证和谐建设。现在
重点工程在加快推进的过程中，一是和地方老百
姓的关系问题，一是建设质量、建设安全问题，我
们要时刻警钟长鸣，把项目抓好。

从五个方面努力，抓好重点项目落实

省发展和改革委员会副主
任、省政府重点项目建设领导小
组办公室主任

裴志扬

白建国

省委副秘书长、政研室主任

中原经济区核心是三化协调，三化协调核心是新型城镇化

突出重点谋全局 着力重点为提升
围绕重点聚合力 突破重点求先行

2011年8月5日 星期五 统筹 张锡磊 编辑 黄波涛 校对 彩华 版式 刘怡辰

A06

厅官
发言

本报记者 张锡磊 袁帅 孙娟/文 李利强/图


